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UNIVERSITA’ DI PISA 

 
COMMISSIONE REGOLAMENTO GENERALE DI ATENEO  

 
Il giorno 25 ottobre 2011 alle ore 16.30 presso la Sala Cherubini del Rettorato si è riunita la 

Commissione Statuto nella seguente composizione: 

  

P A.g. A 

DE 
FRANCESCO 

Prof. ssa Nicoletta Prorettore vicario- 
Coordinatore dei lavori  

X   

ROMBOLI Prof.  Roberto Vicepresidente della 
Commissione Statuto 

 X  

DAL CANTO Prof.  Francesco Prorettore per gli affari 
giuridici 

X   

GRASSO Dott Riccardo Direttore Amministrativo X   

NAVARRETTA Prof.ssa Emanuela Presidente dell’Osservatorio 
legislativo – Facoltà di 
Giurisprudenza  

X   

TURINI Prof.  Franco Ordinario – Facoltà di 
Scienze M.F.N. 

X   

BRACA Prof.ssa  Alessandra  Associato -Facoltà di 
Farmacia 

X   

MORUZZO  Dott.ssa  Roberta Ricercatore – Facoltà di 
Veterinaria 

X   

CASAROSA Prof.  Claudio Ordinario - Facoltà di 
Ingegneria 

X   

CELLA Prof.ssa  Roberta Associato - Facoltà di Lingue 
e Letterature Straniere 

X   

MILAZZO Dott.  Pietro Ricercatore -Facoltà di 
Economia 

X   

DA CAPRILE Dott.  Michele Funzionario dell’Area 
amministrativa 

X   

DOVICO  Sig.  Emiliano Rappresentante degli studenti 
- Facoltà di Scienze Politiche 

X   

MANNONI  Sig.  Andrea Rappresentante degli studenti 
- Facoltà di Ingegneria 

 X  

CUOMO Dott. Pasquale  Dottore di Ricerca   X  
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Partecipano alla riunione il rettore prof. Massimo Augello, il prorettore vicario prof.ssa 
Nicoletta De Francesco, i prorettori prof.ssa Ada Carlesi, prof. Sandro Paci, prof. Gino Santoro,  
il  prof. Mauro Sassu, delegato del Rettore per le funzioni inerenti la ricognizione, la valutazione 
e la valorizzazione del patrimonio dell'Ateneo, il direttore amministrativo vicario Dott.ssa Elena 
Perini e i funzionari Luca Busico, Maria Fortunato, Claudia Medaglia, Andrea Lapi, Patrizia 
Picchi, Alberto Sbrana e Massimiliano Tramati.  

Sono assenti giustificati il prof. Roberto Romboli, il dott. Pasquale Cuomo e il sig. Andrea 
Mannoni.  

La dott.ssa Chiara Viviani partecipa con funzioni di segretaria verbalizzante.  
 
 

Il Rettore rivolge il saluto ai componenti, ai prorettori e ai funzionari presenti. Ricorda la 
composizione dei tre gruppi di lavoro che lavoreranno in parallelo alla Commissione, coordinati 
rispettivamente dai prorettori Sandro Paci, Ada Carlesi e Gino Santoro. I gruppi di lavoro sono i 
seguenti:  

- gruppo di lavoro per la ridefinizione funzionale delle strutture edilizie, con riferimento al 
supporto nell’erogazione dei servizi amministrativi, tecnici e organizzativi (Istituito con 
Disposizione del Direttore Amministrativo prot. n. I/3/12546 del 12.10.2011);  

- gruppo di lavoro incaricato di supportare gli organi di vertice politico e gestionale 
nell’individuazione delle azioni necessarie a definire il passaggio al nuovo sistema di 
contabilità economico patrimoniale (Istituito con Disposizione del Direttore Amministrativo 
prot. n. I/3/12559 del 12.10.2011);  

- gruppo di lavoro incaricato di supportare  gli organi di vertice politico e gestionale per la 
definizione dell’assetto organizzativo interno delle nuove strutture dell’ateneo 
(amministrazione centrale, dipartimenti, centri), delle relativa competenze, del relativo 
fabbisogno di personale tecnico, amministrativo e bibliotecario, delle correlate posizioni 
organizzative (Istituito con Disposizione del Direttore Amministrativo prot. n. I/3/ 12591 del 
12.10.2011): 

Ricorda che la Commissione è inoltre supportata dallo staff di funzionari Sandra Bernardini 
(non presente alla riunione), Luca Busico, Maria Fortunato, Claudia Medaglia, Andrea Lapi, 
Patrizia Picchi, Alberto Sbrana e Massimiliano Tramati. Conclude augurando buon lavoro e 
invitando la Prof.ssa De Francesco a intervenire per illustrare l’agenda  degli  incontri. 

(Il Rettore lascia la seduta alle ore 17.00) 
A seguito della riunione con i coordinatori dei gruppi di lavoro per stabilire l’agenda dei lavori, 

la Prof.ssa Nicoletta DE FRANCESCO informa la Commissione che le riunioni si terranno il lunedì 
pomeriggio alle ore 15. Propone di tenere la prossima riunione lunedì 7 novembre e di stabilire, 
almeno nella prima fase, di incontrarsi ogni due settimane. La Commissione concorda. Per quanto 
riguarda l’agenda degli argomenti da trattare e i tempi di redazione del regolamento la professoressa 
ricorda che, ai sensi dell’articolo 57, comma 1 del nuovo Statuto il Regolamento Generale di 
Ateneo deve essere approvato dal Senato Accademico entro 4 mesi dalla sua costituzione, 
sottolineando nel contempo che, secondo quanto previsto dall’articolo 13, comma 20 del nuovo 
Statuto “Con appositi regolamenti, approvati dal Senato Accademico, sono definite le procedure 
elettorali delle varie componenti rappresentative.” Occorre pertanto procedere trattando prima le 
parti riguardanti la costituzione e il funzionamento degli Organi, anche attraverso il recupero e la 
razionalizzazione delle fonti regolamentari già presenti. Invita a questo punto il Prof. Dal Canto a 
intervenire per ricordare gli aspetti da trattare che lo Statuto demanda espressamente al regolamento 
di Ateneo o ad altri regolamenti.  

Il Prof. Francesco DAL CANTO illustra l’elenco analitico redatto dalla Dott.ssa Picchi 
(Allegato 1) contenente gli adempimenti regolamentari previsti nello Statuto che riguardano in 
particolare i seguenti articoli: articoli 12 “Il Rettore”, 13 “Il Senato Accademico”, 14 “Il Consiglio 
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di Amministrazione”, 15 “Il Nucleo di valutazione di Ateneo”, 18, “Il consiglio degli studenti”, 19 “ 
Il Comitato unico di garanzia”, 21 “Commissioni istruttorie per il funzionamento del Senato 
accademico e del Consiglio di Amministrazione”, 22 “Il Dipartimento”, 25 “Il Consiglio di 
Dipartimento”, 27 “Commissione paritetica docenti-studenti del Dipartimento”, 28 “La Scuola 
interdipartimentale”, 31 “ Commissione paritetica docenti-studenti della Scuola”, 34 “Il Consiglio 
del corso di studio”, 36 “Commissione paritetica docenti-studenti del corso di studio”, 37 “Dottorati 
di ricerca e scuole di specializzazione”, 38 “Il sistema bibliotecario e il sistema museale di Ateneo”, 
39 “I centri, i consorzi universitari e gli organismi associativi”, 41 “Procedimento disciplinare”, 42 
“Autonomia organizzativa e gestionale”. Molto importanti infine sono le parti che riguardano 
l’implementazione della nuova governance e del nuovo impianto organizzativo. 

(Il Direttore Amministrativo  e la Dott.ssa Elena Perini lasciano la seduta alle ore 17.30) 
La Prof.ssa DE FRANCESCO ringrazia il Prof. Dal Canto per l’illustrazione e fa distribuire una 

bozza di impianto generale di Regolamento suddivisa in aree tematiche (Allegato 2), che potrebbero 
costituire i titoli del Regolamento generale di Ateneo.  

Il Prof. DAL CANTO illustra la bozza di Regolamento, così strutturata: 1) Organi, 2) 
Strutture didattiche, scientifiche e di servizio, 3) Disciplina elettorale, 4) Criteri di organizzazione 
delle strutture amministrative e tecniche, 5) Giustizia disciplinare.  
 La Prof.ssa Emanuela NAVARRETTA domanda un chiarimento circa l’esigenza di 
approvare preventivamente alcune parti necessarie ai fini della nomina dei nuovi Organi, tenuto 
conto di quanto previsto nelle norme transitorie dall’articolo 57 dello Statuto a proposito dei 
Regolamenti.  

Il Prof. DAL CANTO precisa che al momento è necessario adottare una disciplina che 
consenta di eleggere e attivare le nuove strutture. L’idea è che tale disciplina possa in futuro far 
parte del Regolamento generale, che dovrà essere approvato dal nuovo Senato Accademico. In 
questa fase, in presenza degli attuali Organi, si procederà con l’approvazione di regolamenti 
appositi attuativi del nuovo Statuto che, una volta costituito il nuovo Senato, potranno 
eventualmente entrare a far parte del Regolamento generale di Ateneo. 

Alla luce delle riflessioni finora emerse la Prof.ssa DE FRANCESCO ritiene che le norme 
che permettono la costituzione del nuovo Senato Accademico sono condizionate dai criteri per 
l’elezione dei Consigli e direttori di Dipartimento, per cui apre la discussione sulle rappresentanze 
nei consigli di Dipartimento. I nodi da sciogliere riguardano in particolare la rappresentanza del 
personale tecnico amministrativo, degli studenti, degli assegnisti e dei dottorandi.  

Il Dott. Andrea LAPI ricorda in proposito la presenza di un Regolamento per le elezioni 
della rappresentanza del personale tecnico, dei dottorandi, dei titolari di borse di studio e degli 
specializzandi nei Consigli di Dipartimento. Propone di tenere presente il testo e di aggiungere le 
norme per gli studenti.  

Il Prof. CASAROSA interviene sulla rappresentanza del personale tecnico amministrativo 
ricordando l’orientamento della Commissione Statuto, che aveva proposto il coinvolgimento sia del 
personale a tempo indeterminato sia di quello a tempo determinato. 

A integrazione di quanto espresso dal Prof. Casarosa, il Dott. Michele DA CAPRILE ricorda 
che la Commissione Statuto aveva indicato nell’elettorato attivo il personale a tempo determinato 
con contratto di lavoro almeno biennale. Sull’elettorato passivo ricorda invece la discussione, a 
livello di dibattito interno della Commissione, della proposta di ripartire da quanto proposto dalla 
precedente Commissione Statuto, alla luce però dei nuovi accorpamenti dipartimentali. 
Personalmente ritiene che sia opportuno effettuare alcune valutazioni sulla base dei dati reali del 
personale in servizio nei Dipartimenti. Inoltre, fa presente che, in accordo con gli altri 
rappresentanti negli organi, formulerà una proposta in tal senso. Ricorda infine l’audizione in 
Commissione Statuto dei Collaboratori ed Esperti Linguistici, che avevano espresso la richiesta di 
poter essere inseriti tra l’elettorato passivo.  

La Prof.ssa Roberta CELLA interviene a proposito dei collaboratori ed esperti linguistici per 
sottolineare che si tratta di una rappresentanza diversa rispetto a quella del personale tecnico 
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amministrativo in Consiglio di Dipartimento. La loro rappresentanza è garantita all’interno del 
Centro Linguistico di Ateneo.  

Il Sig. Emiliano DOVICO interviene sull’elettorato passivo proponendo di adeguare i criteri 
relativi al personale tecnico amministrativo a tempo determinato a quelli applicati per gli studenti.  

Il Prof. CASAROSA condivide la riflessione del Sig. Dovico. 
Il Prof. Mauro SASSU ritiene che sia preferibile non adottare criteri troppo stringenti 

escludendo il personale a tempo determinato dall’elettorato passivo, dal momento che è il sistema 
elettorale medesimo a escludere le candidature non idonee a rappresentare la categoria. 

Udite le osservazioni emerse la Prof.ssa DE FRANCESCO invita la commissione a riflettere 
sulla questione della rappresentanza in Senato Accademico e in Consiglio di Dipartimento, da 
discutere nella prossima riunione. Dopo ampia discussione, l’orientamento che emerge è il 
seguente:  
 
Elezioni  del personale tecnico amministrativo nel Consiglio di Dipartimento 
 

• Elettorato attivo: personale a tempo indeterminato o determinato con contratto almeno 
biennale; 

• Elettorato passivo: personale a tempo indeterminato o determinato con contratto almeno 
biennale e con la possibilità di terminare il mandato prima della scadenza del contratto; 

 
Rappresentanza del personale T/A in Consiglio di Dipartimento 

 
La percentuale della rappresentanza del personale T/A può essere calcolata con i seguenti criteri: 
 

• 5% dei docenti  
• Una percentuale della consistenza del personale T/A del dipartimento 
• Un misto dei due criteri precedenti  

 
Rappresentanza degli studenti in Consiglio di Dipartimento 
 
Per legge deve essere almeno il 15% dell’intero consiglio. I problemi sono:  
 

• Elettorato attivo: tutti gli studenti dei corsi di studio afferenti al dipartimento 
• Elettorato passivo: problema degli studenti fuori corso  
• Definire la percentuale in modo che risulti almeno il 15% del consiglio 
• Rappresentanza dottorandi specializzandi : fino a 70 docenti 1;  più di 70 docenti 2 
• Rappresentanza degli assegnisti: 1 

 
La riunione termina alle ore 18.45.  
La prossima seduta si terrà lunedì 7 novembre alle ore 15.00. 
 
 
 
 
 

Il Coordinatore della Commissione           Il Segretario verbalizzante 

Prof.ssa Nicoletta De Francesco     Dott.ssa Chiara Viviani 

 


